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在部队大熔炉里成长与蜕变——— 兼具硬派知识与趣味故事———

小兵雄赳赳
□ 刘海栖

知 宋
□ 吴 钩
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在包拯看来，张方平的
行为，显然属于“乘势贱买
所监临富民邸舍”。一个
“身主大计”的三司使，怎

么可以做出这么愚蠢的事？性情刚强的
包拯不但上书弹劾，还跑到宰相富弼的
办公室，“诟责宰相，指陈前三司使张
方平过失，怒宰相不早罢之”。

随后，“台中僚属相继论列”，御
史台的言官都纷纷要求处分张方平。嘉
祐四年三月，宋仁宗应御史台的要求，
下诏罢免了张方平的三司使之职，外放
到陈州(今河南淮阳)。

说起来，这是第二个被包拯拉下马
的三司使了。九年前，即皇祐二年
(1050)，深得仁宗皇帝恩宠的外戚张尧
佐，也是因为受包拯(时任谏官)弹劾而
被免去三司使之职。

“贱买民宅”一事，成了张方平一
生的污点，以致八年后，即治平四年
(1067)，张方平为参知政事，权御史中
丞司马光还要抨击他“奸邪贪猥”“不
协众望”。刚刚继位的神宗皇帝问，这
是怎么回事？

司马光说：陛下您有所不知，仁宗
朝时，张方平为三司使，恃势贱买富民
刘保衡的房产，当时“包拯最名公直，
与台谏官共言方平奸邪贪猥”。陛下您
想了解张方平究竟为贤抑或不肖，可令
档案馆拣出当年包拯等台谏官的奏疏、

张方平自己的奏章、开封府知府陈升之
推勘刘保衡公案的卷宗，便“知臣所
言，非一人私论也”。

包拯当上三司使
一次不得当的房产交易，居然导致

一位高官去职，想不到吧？但“刘保衡
鬻卖房产案”引发的官场震荡才刚刚开
始。

宋仁宗罢去张方平的三司使职务
后，任命刚回京述职的益州(今四川成
都)知州宋祁接任。但这一人事任命很快
又遭到包拯的强烈反对。包拯的理由是，
宋祁在益州时，“多游宴”，贪图享乐，不
宜升迁；而且，宋祁的兄长宋庠是执政
官，宋祁应该避嫌，“不可任三司”。仁宗
不听，包拯就“累论之不已”。

谏官吴及也上书弹劾宋祁，称宋祁
以前在定州(今河北定州)为官时，“纵家
人贷公使钱数千缗”，在益州时又“奢侈
过度”，这样的人，实在不适合执掌国家
财政。宋祁的生活作风的确比较奢靡，他
好宾客，常常“会饮于广厦中，外设重幕，
内列宝炬，歌舞相继，坐客忘疲，但觉漏
长，启幕视之，已是二昼，名曰‘不晓
天’”。

这时，宋祁兄长宋庠也说，自己“身
处机密，弟总大计，权任太重”，确实不
合适，“乞除祁外官”，陛下还是将宋
祁安排到地方吧。

因此，宋祁在三司使的位子上屁股

还未坐热，又被改任为郑州(今河南郑
州)知州。宋祁本存拜相之志，三司使
距宰执也只有一步之遥，可惜他被放外
任，仕途自此走到尽头，以后每每从朝
廷传来谁谁被任命为宰相的消息，都
“闻报怅然”。

宋祁走了，那么谁来接替他呢？
宋仁宗大概觉得，以前张尧佐担任

三司使时，你包拯认为不合适；张方平
任三司使，也被你弹劾下来，现在宋祁
又被你赶走了，那不如你老包来做这个
三司使吧。于是，仁宗下诏：“权御史
中丞包拯为枢密直学士、权三司使。”

包拯呢，也当仁不让，大大方方接
受了任命。

这下御史台不再闹腾了吧？
御史们有没有意见且不说，翰林学

士欧阳修首先就不干了，上疏反对包拯
的任职：“伏见陛下近除包拯为三司使，
命下之日，外议喧然，以谓朝廷贪(包)拯
之材，而不为(包)拯惜名节。然犹冀(包)
拯能执节守义，坚让以避嫌疑，而为朝廷
惜事体。数日之间，遽闻(包)拯已受命，
是可惜也，亦可嗟也。”

欧阳修认为，包拯接受三司使的任
命，是非常愚蠢的表现。御史的天职是
监察政府、弹劾官员，你怎么抨击都没
有人会觉得过分；但如果“逐其人而代
其位”，那即便是自己确无取而代之的
野心，外人也不能不这么猜疑。

他们咚咚锵锵地接着往
下说。

咚！“有头小猪叫剃刀。”
锵！“身轻如燕蹦得高。”

仓！“碰到马贵没福气。”
哐！“挨刀！”
大家都朝马贵竖大拇指。马贵满脸

通红，把头埋进腿裆里。在马贵的精心喂
养下，剃刀像套在打气筒上的气球，每天
长一斤多肉，用不了多久就可以挨刀啦！

咚！“大伙饺子吃得香。”
锵！“郝司务长心不慌。”
仓！“明天早晨就开始。”
哐！“粗粮！”
大家笑得前仰后合。
郝司务长站起来宣布，明天大年初

一，一整天都吃细粮！陈连长大声说，郝
司务长这个皮笊篱都漏汤啦！大家说好
不好！所有人齐声呐喊，好！陈连长说那
就呱唧呱唧。所有人都拼命鼓掌。郝司务
长脸上乐开了花。

咚！马大壮又说，“陈连长和高铁塔。”
锵！李和平说，“篮球打得顶呱呱。”
仓！秦东久说，“三步上篮跑六步。”
李东不敲锣了，他从口袋里掏出哨

子，嘟—“罚下！”
宿舍里简直笑翻了天。高铁塔直搔

头皮。陈连长说，乱弹琴！
阮三成上来吹唢呐。他先吹了一个

“一条大河”，又吹了《喜迎春》。阮三成今

天吹得特别卖力，大家拼命鼓掌叫好。他
又吹了一个《全家福》。陈连长站起来摆
摆手说，算了算了，叫阮三成歇歇。

阮三成坐下的时候，我看他抹了一
把眼睛。

我把这些都给我爸我妈说了。
联欢会一直进行到吹熄灯号。晚上

所有新兵都不用站岗！陈连长和其他干
部以及部分老兵轮流站岗。

陈连长说了，过年时新兵最容易想
家，今天不站岗，站岗会想家。大家好好睡
觉，躺下就得着，呼噜打得越响越好。明天
早晨起来我看谁眼泡肿，我就饶不了他！

大家都高声欢呼，蹦到床上去了。嘿，
我马上听到了打呼噜的声音，是马大壮！

我想马上睡着，像马大壮那样。可是不
行！我真的有点想家了，想我爸我妈，也想我
弟，我的鼻子有点发酸。我想起陈连长刚才
说的话，就把头缩进被子里，很快睡着了。

初一早晨，太阳特别好。过年不用整
理内务，我们把被子晒上，吃过早饭，就
去县城玩了。

前几天下了一场雪，大地白茫茫的
一片。我往牲口棚那边看了看，被烧坏的
牲口棚已给老乡们修补好了，房顶换成
了红瓦。有牲口的嘶叫传过来。饲养员大
爷在井台上摇辘轳打水喂牲口。我注意到
柿子树少了些枝条，我觉得很像一个张着
缺牙嘴笑的老头，又威严又和蔼。树上还
挂着几个红柿子，它们在阳光照射下醒目

耀眼，像过年的喜庆灯笼。几只挺大的黑
鸟在树枝间嘎嘎叫，可能是在吃柿子。

我高高兴兴地进了城。
我特别爱看家家户户门上贴的春

联，这个在城市里可看不见。春联上的字
有的写得很漂亮，跟字帖似的。有的就不
怎么样了，还不如我写的。有很多春联各
家都一样，比如“千钧霹雳开新宇，万里
东风扫残云”啥的，有的春联不常见，比
如“绿竹别其三分景，红梅正报万家春”

“天增 岁 月 人 增寿，春 满 乾 坤 福 满
门”……甚至还有“鸾凤和鸣昌百世，鸳
鸯合唱庆三多”。我觉得很有意思，掏出
小本子记下来一些。

我把这些都写信告诉了我爸我妈。
我还告诉他们，过两天我就要去拉

练啦！新兵只有我和阮三成去拉练，其他
新兵都不去，等拉练回来再写信给他们。

对了，我想起一件事。
那天我拐进一条小街，远远地看见

两个穿军装的身影在前面走。我认出是
赵干事和阮三成。他们进了一个大门。我
过去看了一下，这家的门上没有贴春联，
光秃秃的，显得有些冷清。我继续往前
走，去看其他春联了。

……
我又写了几封该写的信。
给张楠也写了一封信，告诉她最近不

要给我写信，我不在营房，等我拉练回来
会给她去信。我最后说，致以革命敬礼。

□ 本报记者 王 建

9月21日晚，中超联赛第25轮，泰山队主
场迎战上海申花。这场比赛是足协杯决赛的预
演，赛前又传出泰山队助理教练郝伟出任国奥
队执行教练的消息，看点很多。20日，在赛前
新闻发布会上，泰山队主帅李霄鹏就大家关心
的问题作了回应。

“球队这周训练非常好，所有队员都可以
参加明天的比赛，这是非常大的利好，我们全
力以赴争取胜利。”李霄鹏在开场白中说。不
难看出，他对球队的备战工作非常满意。

泰山队球员备战情况良好，但是教练组即
将迎来变化。9月19日，中国足协宣布成立国

奥队备战工作领导小组，泰山队助理教练郝伟
将出任国奥队执行教练一职。李霄鹏透露，与
上海申花一战，郝伟仍将坐在替补席上，这场
比赛将是他的告别之战。

郝伟球员时代是李霄鹏的队友，后来曾一
起执教过中国女足。2017年12月1日，郝伟和
李霄鹏一道到鲁能上任，郝伟出任泰山队助理
教练，可谓是李霄鹏的得力臂膀。郝伟此时突
然离开，难免会对球队产生影响。“教练组的
分工比较细，郝伟离开从分工的角度肯定有影
响。”李霄鹏说，他认为这种影响是短时间
的，“对他个人来讲这是个好事，他可以独立
组织队伍指挥比赛。希望我们能赢下这场比
赛，为他壮行。”

郝伟出任国奥队执行教练，外界的评论和

分析很多，但鲁能方面一直没有消息，李霄鹏
的上述表态，是鲁能方面首次公开谈论这个问
题。

本赛季中超联赛与上海申花的首回合交
锋，泰山队客场3：1获胜。不过，李霄鹏认为
现在的上海申花已经不同往日：“申花和上半
年相比发生了很大变化，特别是进攻组合，几
乎是国内最强的配置。”

李霄鹏对上海申花的进攻评价甚高，这意
味着泰山队的防线要经受考验。自从吉尔离队
后，泰山队一直靠一条本土防线应对各色对
手，时好时坏。很多人认为泰山队应该再引进
一名外援中卫。然而，李霄鹏否定了这种想
法：“我想在短时间内不会考虑外援中后卫，
我们会内部挖潜，郑铮目前改造得不错，王

彤、刘洋等人也能踢。”
吉尔离开后，泰山队尝试了几种中卫组

合，自从主场0：3负于广州恒大后，刘军帅和
郑铮中后卫组合便稳定下来。有球迷不禁要
问，原来的主力中卫戴琳怎么了？“戴琳在训
练中的表现不错，但真正上场比赛体能情况还
需要检验。”李霄鹏在谈到戴琳时说。

这场比赛之后，两队还将在足协杯决赛中
交手，但双方都极力淡化这场比赛和足协杯的
关系。李霄鹏说目前不会考虑足协杯，现在要
做的就是在主场拼下这场比赛。上海申花主帅
崔康熙眼下最关心的则是保级，他表示：“我
们在上一场比赛中的失利，使得我们在联赛中
保级形势很紧迫，需要把每一场比赛都当作决
赛来打。”

□ 本报记者 卢 昱

9月18日，为期两天的第二届新媒体发展
年会在济南举办。本届年会以搭建新媒体交流
平台，引领新媒体传播正能量为宗旨，以5G
时代新媒体的机遇与挑战为主题，引领新媒体
坚持正确舆论导向，推动媒体融合的纵深发
展。此外，第八届山东文博会展场还特辟了
“新媒体展区”。

会议期间，“媒体融合”成为热议的话
题。站在5G时代的门口，如何为媒体深度融
合闯出一条新路，紧跟互联网时代文化产业发
展的风向标，成为各方关注的焦点。

贝壳视频创始人兼CEO刘飞从短视频孵化
平台的角度出发，分享自己对媒体融合的见

解。虽然贝壳视频是在济南土生土长的公
司，但旗下签约合作的网络红人覆盖全国，
现在有150多个签约孵化的短视频品牌，旗下
覆盖总的粉丝量过2亿。刘飞表示：“我认为
媒体融合一定是汇聚交融、成长，构建良好
业态。大家聚在一起共生，才能在新媒体时
代抓住机遇。”

在刘飞看来，传统媒体有非常大的优势，
诸如内容生产能力、专业技术能力、强大的公
信力等。但传统媒体也有一定劣势，比如内容
缺少个性、思维陷入惯性、传播时效性稍差
等。“相反，新媒体也有它的优劣势，优势肯
定不用说，互动性、创意性、时效性是它的优
势。劣势是缺少专业能力，缺少把关能力，缺
少公信力。”

“传统媒体想要做好媒体融合，一定要拥

抱新媒体；相反，新媒体也一定要跟传统媒体
产生一些关联。这里面只有两方融合，才能实
现互补和双赢。”刘飞说。

刘飞以“网红济南”活动为例，剖析贝壳
视频是如何将媒体融合理念落地的。据悉，
“网红济南”活动自8月10日启动，到9月30日
截止，将“红人节”概念创新性地引入到城市
品牌计划中。贝壳视频旗下的100位网络红人
在济南的大街小巷走走停停，亲身感受这座城
市独有的魅力。趵突泉涌、明湖泛舟、佛山倒
影、泉水宴席、甜沫油旋、光影餐厅、复古街
区……一座城的历史与当下都镌刻在这座城市
的砖瓦与高楼里，跃动在光影的变幻中。截至
9月20日，在视频平台上，该活动已上传1700
余个视频，播放量1 . 5亿次。

“‘网红济南’是针对济南做的城市宣传项

目，它的主办方是济南市委宣传部和腾讯，承
办方是济南广播电视台和贝壳视频。这几方面
充分整合了多方优势，有政府、有大平台，有
广电、有新媒体公司，这样我们就把多方优势
利用起来了。广电以它专业的制作能力、设备
技术能力，做现场的直播，媒体的采访、报
道，这是它的优势。四方结合会让外界觉得这
个活动是超高规格的，或者是有一定影响力
的。”刘飞说。

通过此次活动，刘飞认为媒体融合是两方
甚至多方携手合作的，一定不是互相排斥的。

“因为每个政务都是一个自媒体，我们可以携
手去做，广电和第三方，小屏反哺大屏，有非
常多我们可以去尝试的案例。将来贝壳视频也
会在城市宣传、政务合作等方面赋能传统媒
体，一起抱团取暖，共谋融合发展。”

□记者 卢 昱 报道
本报潍坊9月20日讯 今天，馆藏文物保护修

复项目工作经验交流研讨会在潍坊召开。来自全国
各地120家有关单位近300名专家学者齐聚潍坊，共
襄文保盛会。

会议聚焦馆藏文物保护修复项目工作发展前
沿，围绕馆藏文物保护修复项目方案编制、立项
申请、人才培养及队伍建设等议题，邀请国内知
名文物保护修复专家作了12场主题报告和4场互动
研讨。

会议间隙，专家学者们到潍坊市博物馆参观了
《物华天宝·馆藏文物精粹展》、山东文物保护修复
鲁中区域中心以及石刻艺术长廊。

李霄鹏回应郝伟出任国奥队执行教练———

希望赢下申花为他壮行

“网红济南”闯出媒体融合新路径

近300名专家学者齐聚潍坊
探讨馆藏文物保护修复

9月20日晚，在2019赛季中超联赛第25轮比赛中，重庆斯威主场1：2不敌江苏苏宁。图
为重庆斯威球员费尔南迪尼奥（左）在拼抢中受伤。

□新华社发

中超：重庆斯威主场1：2不敌江苏苏宁

据新华社常州9月20日电 2019中国羽毛
球公开赛20日在江苏常州决出各单项四强，女
单比赛何冰娇不敌西班牙名将马林无缘晋级，
中国队在男女单打、双打四个项目上均仅有
“独苗”进入四强，混双则有两对组合。

中国队男单仅有谌龙闯进八强，当日他以
两个21：13击败中国香港选手伍家朗，打进男
单四强。半决赛他将迎战世界排名第一的日本
选手桃田贤斗，谌龙表示有一段时间没有交手
了，很期待和桃田交手，至于能否夺冠，还是

要一场场打比赛。男单二号种子、中国台北选
手周天成0：2被丹麦新星安东森淘汰出局，安
东森将在半决赛迎战印尼选手金廷。

何冰娇和马林的女单1/4决赛颇具看点，
此前何冰娇对阵马林胜少负多，刚伤愈复出不
久的马林本次赛事表现抢眼，首轮就击败世界
排名第三的日本名将奥原希望。这场比赛何冰
娇21：11拿下首局，但此后马林逐渐占据了场
上主动，以21：14和21：15连扳两局获胜。赛后
何冰娇认为虽然输球的主要原因不是体能，但
确实需要提高体能，在体能上和对手接近，才
能和对手对抗。

马林的半决赛对手是日本选手高桥沙也
加。另一场女单半决赛将在中国队的陈雨菲
和中国台北名将戴资颖之间展开，陈雨菲当
日2：0击败此前爆冷淘汰新科世锦赛冠军辛杜
的泰国小将磋楚翁。

中国队唯一打进男双八强的李俊慧/刘雨
辰苦战62分钟，在先输一局的情况下，以连续
两局22：20艰难击败马来西亚组合王耀新/张御
宇，晋级四强。中国队两对女双组合同室操
戈，结果陈清晨/贾一凡2：0战胜队友杜玥/李
茵晖晋级四强。赛会前两号种子中国队混双组
合郑思维/黄雅琼和王懿律/黄东萍均以2：0晋
级四强，而且两对中国选手分属上下半区，有
提前包揽冠军的可能。

中国羽毛球公开赛决出各单项四强
男单谌龙继续挺进 女单陈雨菲成为“独苗”

□新华社发
9月20日，在2019中国羽毛球公开赛女单

1/4决赛中，中国选手陈雨菲在回球。

当地时间9月19日，在泰国芭堤雅举行的2019
世界举重锦标赛男子61公斤级比赛中，中国选手李
发彬以抓举145公斤，挺举173公斤，总成绩318公
斤包揽三项冠军，并且打破总成绩和抓举两项世界
纪录。图为李发彬在抓举比赛中。

□新华社发

2019举重世锦赛：

李发彬破两项世界纪录并夺金

据新华社华盛顿9月19日电 美职篮底特律活
塞队19日宣布，球队已经签下自由球员、曾经的全
明星球员乔·约翰逊。

约翰逊2001年在选秀大会上被波士顿凯尔特人
队选中，在他漫长的职业生涯中曾经七次入选全明
星阵容。效力于亚特兰大老鹰队期间是约翰逊状态
最稳定的一段时间，曾连续多个赛季场均得分在20
分以上。

除了效力于凯尔特人和老鹰，约翰逊还曾在菲
尼克斯太阳队、布鲁克林篮网队、休斯敦火箭队，
以及犹他爵士队打过球。

活塞签约自由球员乔·约翰逊

据新华社北京9月20日电 国际田联第17届世
界田径锦标赛将于9月27日至10月6日在卡塔尔多哈
举行，中国田径队20日在京举行出征动员仪式，巩
立姣、吕会会等名将领衔中国队62人参赛大名单。

据介绍，中国田径队共派出62名运动员参赛，
参加25个小项的角逐，其中男子27人参加12个小
项，女子35人参加13项。多哈世锦赛中国田径队在
参赛项目和参赛人数上超越上届。

在中国队阵容中，包括女子铅球项目的巩立姣
和女子20公里竞走的杨家玉两位卫冕冠军，还有刚
刚和巩立姣一同获得国际田联钻石联赛年度钻石大
奖的女子标枪名将吕会会，以及集女子20公里竞走
和50公里竞走世界纪录于一身的奥运冠军刘虹。亚
洲飞人苏炳添、谢震业不仅将出战个人项目，还将
领衔男子4×100米接力队，其中谢震业将一人身兼
100米、200米和接力三个项目。同样身兼三项的还
有青奥会百米冠军梁小静，她将参加女子100米、
200米和4×100米接力三项比赛。

巩立姣吕会会等领衔
中国田径队即将出征世锦赛
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